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NE DÉVIEZ JAMAIS DE
L'ESPRIT PRIMITIF DE
NOTRE SAINT FONDATEUR…

Sr Rani Kurian, Supérieure Générale

L'Avent est un temps d'attente dans
l’espérance et la joie de la venue de
Jésus, la Sagesse Incarnée. Nous
avons commencé ce voyage de quatre
semaines pour préparer nos cœurs et
nos esprits afin de célébrer la venue
de Jésus et accueillir la nouvelle
année 2023 dans la joie et
l'espérance. 

En répondant à l'appel de Dieu et en
se fiant aux paroles de Montfort,
Marie-Louise s’est mise en route sur
un chemin d'humilité, de détachement
et d'union avec ses sœurs. Captivée
par le Christ Sagesse, elle s’est
complètement abandonnée à Dieu sur
les traces de Montfort, dans des
débuts humbles et en ne faisant qu'un
avec les pauvres.

L’humilité: Un appel à se vider pour
être aimée et aimer.

Pour Marie-Louise, la suite du Christ
Sagesse qu’elle aimait de tout son
cœur, l'a amenée à vivre, dans
l'humilité avec et parmi les pauvres
avec la vision de poursuivre la bonne
œuvre du P. de Montfort. Au cœur de
cette vie vécue dans l'abandon total,
Marie-Louise s’est laissée  

transformer par son désir ardent de
tout faire avec amour. Dans ce
cheminement de l'Avent, entrons
avec humilité comme Marie-Louise,
dans le temple de notre être pour
préparer une place à la Sagesse
Incarnée.

Aimées et guéries, soyons l'étoile
qui, aujourd'hui, brille et répand
l'amour de la Sagesse Incarnée dans
le monde d'aujourd'hui.

Le détachement: Un appel à la
nouveauté.

Marie-Louise croyait fermement que
pour que la Congrégation s'enracine,
elle devait quitter le connu pour
l'inconnu. A ce moment-là, elle était
si profondément enracinée dans la
Sagesse que rien ne pouvait ébranler
sa foi et son engagement. Montfort
lui avait déjà appris à faire confiance
et à être patiente car le chemin
qu'elle avait choisi n'allait pas être
facile. 

C'est par des détachements quo-
tidiens qu'elle s'est rapprochée de
Dieu et a vu le visage de la Sagesse
dans les pauvres, les nécessiteux et
dans la beauté de la création. Par son
profond désir d'accueillir Jésus,
Marie-Louise a ouvert le temple de
son être pour en faire un oratoire et
pour faire de son cœur une demeure
pour Jésus, Sagesse éternelle et
incarnée. 

Introduction
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Que dois-je lâcher pour créer un
oratoire dans mon cœur pour
accueillir Jésus afin que le chemin de
l'avent porte des fruits en moi et à
travers moi ?

L’union les unes avec les autres: Une
invitation à embrasser un chemin
synodal les unes avec les autres.

Je me souviens d'une chanson :
"Personne ne peut vivre comme une île,
voyageant seul dans la vie". Plus que
jamais aujourd'hui, nous avons besoin
les unes des autres, et nous devons
prendre soin de notre « maison
commune ». N'est-ce pas cette union
que Marie-Louise a souhaitée aux
Filles de la Sagesse pour que nos vies
témoignent de l'unité et continuent à
révéler l'amour de la Sagesse pour
l'humanité ? Le chemin de l'Avent est
une fois de plus un temps pour
approfondir notre spiritualité et
incarner "l'Amour de la Sagesse
Éternelle et Incarnée" dans le monde
d'aujourd'hui.

Puisse l'esprit créateur de la Sagesse
instiller en nous cette inquiétude qui
nous fera chercher à être le visage de
la Sagesse dans la réalité actuelle de
notre Congrégation. Avec Montfort et
Marie-Louise et tous ceux et celles
qui ont cheminé avant nous,
continuons à vivre notre mission dans
le monde d'aujourd'hui, en incarnant
la douceur et la compassion de la
Sagesse dans notre quotidien. 

Je souhaite à toutes un Noël rempli
de joie et une nouvelle année pleine
d'espoir et de courage pour voyager
vers l'inconnu et continuer à porter
beaucoup de fruits qui dureront.  

Introduction
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GRANDIR EN SAGESSE, EN
GRÂCE ET EN ÂGE...

Sr Lise Therrien, Canada

L’ARBRE DE LA SAGESSE conduit à
la VIE :

Je me mets en présence de mon
arbre, je le regarde, je l’admire.
Chaque année l’arbre forme de
nouveaux cercles... contribuant à une
croissance humaine/spirituelle.

Actuellement, j’en suis rendue au 85e
cercle... à vrai dire, chaque cercle a
plein d’histoires à raconter, des
histoires vécues au fil des jours, des
mois, des années.

Aujourd’hui, je veux m’attarder au
60e cercle de ma vie. Quelle ne fut
pas ma surprise en ce Jeudi Saint (27
mars 1997) lorsque je reçois la
nouvelle de Sr Barbara O’Dea,
Supérieure Gén-érale... un appel à
être Archiviste à la Maison générale
de Rome. Est-ce possible ? Moi qui
n’ai aucune formation dans ce
domaine... tout ce que je sais, c’est
écrire le mot «Archives». Et on ne va
pas loin avec ça.

Voilà le début d’une aventure ! En son
temps, Sr Simone Re, historienne, a
vu et elle a cru en moi.... Sr Barbara
O’Dea a entendu, elle aussi a vu et
elle a cru en moi... si bien qu’elle ose
jeter en terre une graine du nom de 

SAGESSE... de cette Sagesse à la
saveur Montfort / Marie-Louise. « Si
le grain de blé tombé en terre ne meurt,
il reste seul, mais s’il meurt, il porte
beaucoup de fruit. » (Jean 12 : 24)

Le temps venu de quitter le Canada
pour cette nouvelle mission comporte
bien des risques... à vrai dire, la folie
de la Sagesse m’habite.  Mais je sais
bien que la Sagesse me précède
toujours sur mon chemin. Un bon
matin en prenant le petit déjeuner en
silence, l’Esprit parle à mon cœur. 

Puis, j’ouvre mes deux mains, les deux
mains vides, rien dans mes mains. Je
comprends par cette expérience ce
qu’est la vraie PAUVRETÉ... celle de
la première béatitude. Heureux les
pauvres en esprit, car le royaume des 

Réflexions
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cieux est à eux ! (Mat 5 : 3). De cette
façon, Dieu peut faire ce qu’il veut de
moi... je mets ma confiance en Dieu
car tout vient de Lui. Laisse faire
Dieu, ça ira !

Me voilà rendue à Rome. Peu à peu,
je me mets à l’œuvre... je commence à
aimer les archives, c’est toute une
richesse à découvrir, les Fondateurs,
la Congrégation, etc...Je découvre à la
longue que dans cette petite semence
tombée en terre, il y avait une perle...
la PASSION de la VIE et de la
MISSION. Que de projets réalisés,
que de contacts avec les Sœurs de la
Congrégation et des Sœurs de
l’Année-Sagesse, des rencontres de
par le monde...

L’arbre de la Sagesse connaît de bons
et de mauvais jours... il y a de ces
événements qui laissent leurs
marques sur les cercles annuels de
l’arbre... les épidémies, la maladie, la
Révolution française, les Guerres, les
Sœurs martyres pour la foi, les
Bombardements, Partir du connu à
l’inconnu, etc... L’arbre connaît aussi
de bons moments : Béatification de
Marie-Louise, Canonisation de
Montfort, les nouvelles Fondations,
Orientations des Chapitres, Sessions
de formation, etc...

Que de FRUITS recueillis pendant
toutes ces années aux Archives !  Je
suis partie les mains vides mais je
reviens au Canada les mains pleines.  

"Ce qu’il y a de fou dans le monde,
voilà ce que Dieu a choisi pour
confondre les Sages. Ce qu’il y a de
faible dans le monde, voilà ce que
Dieu a choisi pour confondre ce qui
est fort. " (1 Cor 1 : 27)

*A quoi Dieu m’appelle-t-il ? Il
m’appelle à vivre chaque jour, du
lever au coucher du soleil, à vivre les
mains vides, dans une pauvreté qui
attend tout de Dieu. Oser la
CONFIANCE en «JE SUIS» qui
chemine avec moi.

Réflexions

LES PETITES LUMIÈRES DE
NOËL.

Sr Marie-Thérèse Clais, France

J'ai ouvert mon journal  (il s'appelle "Tu
choisiras la vie") et j'ai lu la chronique :

"Il est venu chez les siens mais eux ne
l'ont pas reçu"

- Un bébé est né hier dans le froid,
dans une grotte, parce que dans la
localité personne n'avait voulu
accueillir la Mère sur le point
d'accoucher.
- Un SDF a été trouvé mort de froid
hier sur un trottoir dans une
commune où il y a des propriétés 
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secondaires fermées.
- Une famille avec 7 enfants loge sous
la tente dans des conditions
insalubres dans un camp de réfugiés
depuis un mois.
- Un bateau de migrants s'est vu
refuser l'accostage et les passagers
dérivent encore en mer dans le froid. 
- Un homme a été roué de coups et
laissé à demi-mort à la porte d'un
HLM simplement à cause de la couleur
de sa peau. 

- Dans nos villes et villages, dans nos
paroisses, dans nos groupes, dans nos
Communautés, n'y a-t-il pas aussi des
non-accueillis ? 

Pourtant tous ces gens sont comme
nous, ils sont des nôtres, ils sont
venus chez eux…

joyeusement nos rues. Noël, Lumière
et Joie ! 

Pourquoi ? Parce que ce jour-là "le
Verbe qui était la vraie lumière, en
venant dans le monde illuminait tout
homme…"(Jn 1,9)
Parce que ce jour-là, Dieu par qui le
monde a été fait, est venu chez lui,
mais les siens ne l'ont pas accueilli (Jn
1,10-11).
Il était venu chez lui, se faisant
Homme comme eux. 
L'Amour s'est fait homme, et cet
homme a  fait des gestes d'Amour. 
Et à certains de ses semblables, il a
donné pouvoir de devenir enfants de
Dieu (Jn 1,12), les appelant à
continuer ce qu'il avait commencé. Il
leur a dit : 
- "Ce que je vous ai fait, faites-le vous
aussi"
- "Ce que vous aurez fait au plus petit
des miens, c'est à moi que vous l'aurez
fait".

J'ai fermé mon journal ; j'avais une
ligne de conduite :
 
Pour actualiser Noël, je devais
incarner l'amour là où je     suis,
accueillir Jésus caché dans tout
prochain.  

Réflexions

Puis je suis allée lire le courrier des
lecteurs.

Cette année encore, les petites
lumières de Noël ont éclairé 
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LETTRE OUVERTE AUX
FILLES DE LA SAGESSE.    

Sr Marie-Thérèse Clais, France

Bonjour à vous toutes. Je me présen-
te :  Je suis votre "Maison-Mère".
Tandis qu'approche le Trois-cent-
vingtième anniversaire de la fondation
de la Congrégation, je suis heureuse
de venir partager avec vous ma
réflexion sur cette réalité que je suis
et qui vous est chère. 

Vous m'appelez "Maison-Mère", et
encore "Maison de famille". Je vous
en remercie, car je me sens tout à fait
à l'aise dans ces titres. 

Oui je suis votre Maison-Mère,
puisque, vous le savez, tout est parti
de moi. Il est loin ce temps de Marie-
Louise de Jésus, mais j'en suis encore
tout imprégnée, et vous le sentez
lorsque vous venez vous retrouver ici,
les unes et les autres, à divers
moments depuis des centaines
d'années ; même les plus jeunes, vous
sentez qu'ici on respire Marie-Louise.

Maison-Mère, je suis évidemment 
 votre Maison de famille De plus,
comme filles de la Sagesse, vous vous
nourrissez toutes à la même source, le
charisme de Montfort, partagé
fortement mais d'une manière
spécifique par Marie-Louise. 

De tous les continents, en santé ou en
maladie, jeunes et âgées, vous formez
cette belle et grande famille de Sœurs
continuant depuis plus de 300 ans la
marche ensemble à la suite de vos
fondateurs. Que ce soit votre fierté,
mais aussi la raison de votre courage
dans la continuité d'un service sans
frontières de tous ceux qui ont besoin
d'être aidés !

Réflexions

Maison-Mère, Maison de famille, 
 j'aime vous rassembler lors de
circonstances importantes de la vie de
la Congrégation. Et le fait que vous
veniez nombreuses et que vous
aimiez, vous aussi ces moments de
retrouvailles, est  un gage de fidélité à
la volonté de Marie-Louise qui vous a
recommandé "la Charité" et "l'union
les unes avec les autres". Oui, aimez-
vous, réellement, de plus en plus, 
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assumant la richesse de vos
différences ! Et aimez ce monde dans
lequel vous vivez, comme Jésus,
comme Marie-Louise ont aimé leur
époque ! Que votre Charité soit
inventive et exprime la Sagesse de
Dieu qui est folie de l'amour ! 

Réflexions

Maison-Mère, Maison de famille,  j'ai
aussi le devoir de transmettre le beau
message de vos fondateurs, et je ne
puis le faire qu'avec vous. 

Cette Maison est un lieu privilégié
pour cela. Bien sûr, il y a la
transmission que certaines ont pour
mission d'assurer par la parole, mais
toutes vous avez ce rôle ; vous le
savez, sans le Seigneur nous ne
pouvons rien faire, alors, comme elles
sont utiles celles d'entre vous qui
prient et qui offrent leurs souffrances
dans cette grande maison ! Toutes,
vous participez à la diffusion du
message par votre manière d'être. 
Courage ! Et que rayonne votre joie !

Votre Maison-Mère, toujours heu-
reuse de vous accueillir.

AIMER LA SAGESSE
COMME LAÏC

Jean Plamondon, Ami de la
Sagesse, Canada

Je suis un ami de la Sagesse avec ma
femme depuis plus de 31 ans. On se
rappelle facilement cette date parce
qu’un de nos enfants est né cette
année-là. La Sagesse nous inspire et
nous appelle depuis ce temps à la
connaître et à l’aimer. Mais, comme
laïc, quel chemin prendre ? Quel
modèle peut nous inspirer ? 

J’ai découvert une personne qui
m’aide à trouver des réponses à cette
quête de Sagesse dans ma vie. Il s’agit
du Marquis de Magnanne. Lors de
mon premier pèlerinage à Saint-
Laurent-sur-Sèvre, j’avais remarqué
qu’il y avait une tombe au pied des
tombeaux de Louis-Marie Grignion de
Montfort et de Marie-Louise Trichet.
On me raconte alors que c’est le
Marquis de Magnanne, mais sans trop
de détail. Cela pique ma curiosité. 

De retour au Canada, et quelques
recherches plus tard, je trouve un livre
sur cet homme. C’est alors que je
découvre un homme fascinant qui
était aussi un ami de Marie-Louise et
de Montfort.

Lors de notre second pèlerinage à
Saint-Laurent-sur-Sèvre, 
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je me confectionne un costume
d’époque et je décide de faire, bien
humblement, une présentation de ce
personnage devant la basilique où se
trouve sa sépulture. Je sentais en moi
le désir de partager à d’autres mes
découvertes et de faire connaître ce
laïc peu connu, mais dont l’écoute de
la Sagesse et l’expression de sa foi me
parlent encore aujourd’hui.

Comment faire connaître quelqu’un
qui ne voulait pas de reconnaissance
publique et qui voulait faire sa part
pour aider les bâtisseurs des
premières communautés Mont-
fortaines ? Comment parler de
quelqu’un qui se veut effacé et ne
veut aucun prestige, aucune gloire.
J’ose en parler et je crois que le
Marquis de Magnanne ne m’en voudra
pas. J’ai fait des présentations du
Marquis et plusieurs m’ont dit que cet
homme les inspirait et les aidait
également à se situer comme laïc.

Je vous partage ici quelques éléments
de sa vie. Le Marquis de Magnanne
est né en 1664 et il grandit dans la
bourgeoisie. Il se marie à Anne-Marie
Millet et ils ont deux enfants. Le
Marquis reçoit le Père de Montfort 

dans son château avec d’autres amis.
Il est un ami de Montfort et aime être
en sa compagnie. Malheureusement,
sa femme meurt et cette perte lui
amène une grande réflexion. Il
cherche ce qu’il veut maintenant
devenir ? 

Un jour, il décide d’aller voir le pape
afin de devenir prêtre. Mais celui-ci le
retourne à sa vie et à son témoignage
de laïc engagé. Confirmé dans sa
vocation de laïc et ne pouvant
prêcher, il choisit d’écrire et de
publier des livres - à ses frais - qu’ils
distribue à la bourgeoisie de l’époque.
Des écrits dont les leçons que l’on
peut tirer peuvent encore porter à
réflexion. 

Il aide également les Filles de la
Sagesse et les Montfortains à s’établir
à Saint-Laurent. Il se départit de tous
ses biens, même son château et
termine sa vie dans une petite
chambre dans la maison longue à
Saint-Laurent-sur-Sèvre.

L’histoire de cet homme si généreux
est à découvrir. Il est pour moi une
inspiration comme laïc et ami de la
Sagesse. Il me pousse à découvrir 

Réflexions

Le château de Magnanne
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du pays. Elle est entrée à l'école  « La
Sagesse de Romsey » lorsqu'elle avait
onze ans. Plus tard, après être
devenue une Fille de la Sagesse, elle
est devenue professeur de discours et
de théâtre au lycée du couvent de La
Sagesse à Liverpool, puis a enseigné
pendant trois ans dans le primaire. 

À sa retraite, elle est allée vivre à
Preston et a fini par trouver ses
marques en tant qu'assistante
bénévole de l'aumônier du Preston
Royal, où elle était très appréciée. "Je
n'avais aucune expérience médicale
lorsque je suis arrivée au Royal Preston
- j'ai tout appris en partant de zéro. Je
suis arrivée ici en tant que bénévole en
commençant par le bas. J'ai travaillé  

comment aujourd’hui, je peux avec
d’autres ami.e.s, aimer, vivre et
proclamer la Sagesse. Jean Plamondon
Membre du comité international des
ami-e-s de la Sagesse.

Réflexions

SŒUR ANNE GOODMAN,
UN PRIX MÉRITÉ.

Grande Bretagne et Irlande

Sœur Anne Goodman, 95 ans, qui vit
désormais dans une résidence pour
aînés des Filles de la Sagesse à Abbey
House, Romsey, a reçu le Queen's
Platinum Jubilee Champion Award
pour ses services bénévoles en tant
qu'assistante de l'aumônier de
l'hôpital Royal Preston et pour sa
présence ainsi que son travail dévoué
à l'église St Clare, Preston. 

Cette distinction fait suite à son
récent départ à la retraite, au cours
duquel elle a été remerciée et
félicitée par le personnel, les
bénévoles et les aumôniers pour son
dévouement et ses services
exceptionnels au cours des 24
dernières années à l'hôpital et dans la
paroisse.

Sœur Anne est née dans le nord-est 
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avec des personnes merveilleuses dans
cet établissement, toutes sont très
dévouées, tout comme le personnel des
services."

De retour à Romsey et toujours
active, Sr Anne continue d'utiliser ses
talents artistiques dans la fabrication
de cartes.

Je n'ai pas besoin d'en dire plus sur
Noël, car je suppose que nous en
savons plus sur ce que cela implique,
mais ce que je souhaite partager avec
vous, en particulier avec les jeunes
qui liront cet article, c'est la façon
dont nous pouvons rendre le Noël de
cette année différent et comment
nous pouvons vivre cette expérience
dans le contexte d'aujourd'hui.

Jésus, l'Emmanuel, a vécu comme un
jeune avec ses parents, tout comme
nous. En tant que jeune garçon, il a
grandi dans son humanité en
apprenant des personnes qu'il
rencontrait et de sa relation avec son
Abba. 

Dans le passage de l'évangile de Lc 2,
48-52, je suis touchée par ses actions
à l'âge de 12 ans, où je le vois prendre
la responsabilité de la mission que
Dieu lui a confiée, vivre et proclamer
le Royaume. Vous et moi sommes
aussi appelés à prendre en charge la
mission du Christ. Même si nous
sommes jeunes. 

Nous avons parfois tendance à penser
comme Jérémie : "Je ne sais pas parler,
je ne suis qu'un enfant". Dans ce texte,
nous voyons comment Dieu a
encouragé et interpellé Jérémie. Ces
paroles nous sont également adressées.
" Ne dis pas que je ne suis qu'un
enfant " car il faut que tu ailles vers
tous ceux à qui je te commande
d’aller... Dieu est toujours avec nous 

Eveil vocationnel

UN NOËL DIFFÉRENT

Sr Agnès Mdzinga, DW, Malawi

La fête de Noël approche à nouveau.
C’est avec joie que nous célébrons la
naissance de Jésus, Dieu fait Homme,
Sagesse incarnée et notre Sauveur. 
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pour nous aider à accomplir sa
mission. Alors que nous célébrons le
Noël de cette année, je vous invite à
aller vers les personnes qui ont soif
d'entendre la Parole de Dieu. Nous
pouvons toucher les gens simplement
en les écoutant. Jésus a écouté les
anciens dans le Temple. 

Après Noël, nous célébrons
l'Épiphanie du Seigneur, où le Dieu
fait homme se révèle à nous. Un
événement qui nous appelle aussi,
nous les jeunes, à prendre un rôle de
leader dans nos différentes églises.
Cet événement n'est pas censé
s'arrêter là, mais plutôt partir de là et
se poursuivre là où nous sommes.

Pour que cela se concrétise, nous
devons tout d'abord préparer nos
cœurs à suivre de plus près le Christ
Sagesse, à apprendre de lui les voies
du Royaume. 

Faisons en sorte que le Noël de cette
année soit différent, en ajoutant aux
œuvres de charité que nous faisons
un don plus spirituel aux autres.

Un joyeux et fructueux Noël à tous !

JPIC

LES JARDINS DE LA
VERTEFEUILLE À TOURNAI

Sr Francine Gérardy, Belgique

Cela fait un an que j’ai rejoint la
Résidence de la Vertefeuille, lieu
choisi comme dernier logement des
Filles de la Sagesse de Belgique.

Ce domaine a été acheté il y a une
vingtaine d’années par les Mutualités
Chrétiennes en partenariat avec la
Congrégation. Elles y ont construit un
home pour personnes âgées dépen-
dantes et une Résidence-services
pour personnes âgées encore
autonomes. 

Depuis plusieurs années, cette ASBL a
voulu mettre à profit non seulement
le parc mais aussi les prairies annexes.
C’est ainsi qu’avec l’aide d’autres
ASBL, sont nés plusieurs projets dont
un « Jardin partagé » (chacun ayant
un bout de terrain à cultiver pour son
propre usage) et un potager collectif
dénommé « Les jardins de la
Vertefeuille ».
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Celui-ci est cultivé par une
maraîchère, aidée de bénévoles.
Celle-ci cultive et vend des légumes
biologiques en circuit court et
propose un lieu d’échanges,
d’expérimentations, de formation liée
au jardinage, à la culture maraîchère
et à la biodiversité. 

Son objectif est donc d’agir, avec des
producteurs, dans une perspective de
promotion de la santé et d’un mode
de culture durable et respectueux de
l’environnement. Cette activité de
maraîchage en agriculture biologique
est ouverte à la participation de
bénévoles, et à la vente en circuit
court.

C’est donc comme bénévole (avec
beaucoup d’autres) que j’ai rejoint ces
bons projets qui visent à faire
fonctionner des potagers solidaires
afin d’alimenter et de développer un
engagement citoyen et une
conscientisation sur le choix de notre 

JPIC

nourriture, en vue d’atteindre aussi
des collectivités comme les maisons
de repos, les écoles etc… et de lier les
aspects économiques à un vivre
ensemble solidaire. 
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Tu es une bonne religieuse et une
vraie Fille de la Sagesse. Je te
souhaite une bonne continuation pour
la nouvelle mission que la
Congrégation te confiera au Canada.
« My dear » Jeannelle, merci de tout
cœur ! Ma prière t’accompagne. Je
t’aime bien.

Reconnaissance

Sr Jeannelle et les novices malgaches

MILLE MERCIS !

Sr Céline Olivà, Madagascar

Je suis très heureuse d’offrir ma
reconnaissance à Sœur Jeannelle
Daigle qui faisait partie de la
communauté du Noviciat à Clamart.
Elle m’est très chère dans mon
cheminement.

Je reconnais Sr Jeannelle par sa
douceur et son amour sans frontière.
Ce qui me touche en elle, c’est son
organisation et l’ordre dans le travail,
le bricolage, et sa manière de
s’exprimer. Elle est patiente et
compréhensive. Je retiens une de ses
expressions « correct » qui pour moi
exprimait un encouragement. Sa joie
de vivre, sa bienveillance et son
amour pour nos Fondateurs 

RECONNAISSANCE A
SŒUR JEANNELLE DAIGLE 

Sr Marie Madeleine, Madagascar

Durant ma formation au noviciat à
Clamart, j’ai goûté la vie fraternelle
avec le témoignage de vie de Sœur
Jeannelle. Je vivais réciproquement,
l’amour et la confiance. Notre relation
était bonne. Je recevais tant de grâces
à travers elle. En vivant avec elle, il y
avait beaucoup d’ambiance, d’humour
et de joie. Je retiens encore une de
ses belles paroles « mes chères sœurs
amies, aimez ! Aimez ! Aimez sans
cesse, comment Jésus aime ! ».

Je me souviens de sa persévérance à
la prière, l’égalité de son amour pour
chacune de nous, sa disponibilité, sa
confiance, sa générosité, sa simplicité,
sa douceur, sa créativité, son
ouverture, sa joie, son sourire, son
courage, et sa fidélité à la mission.
Ces beaux témoignages me touchent
et m’inspirent dans la vie religieuse. 

Mille mercis à toi Sœur Jeannelle
pour le beau témoignage que tu as
manifesté durant le temps de notre
formation au Noviciat.



REMERCIEMENTS À SR
JEANNELLE DAIGLE, FILLE
DE LA SAGESSE DU
CANADA.

Sr Gertrude Iyota, Congo

L’occasion m’a été offerte de
présenter les remerciements à Sr
Jeannelle Daigle à la fin de sa mission
à Clamart, lieu où était le noviciat
international Francophone. Elle faisait
partie de l’équipe des formatrices.

Sr Jeannelle a des belles qualités
d’être qu’il m’est à la fois difficile de
les décrire. J’écris ce témoignage en
me rappelant quelques bons souvenirs
vécus avec elle à Clamart en 2017 et
qui m’aident à vivre la mission en tant
que sœurs des vœux temporaires en 
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m’inspirent beaucoup pour ap-
profondir et actualiser le « devenir
Sagesse », à mon tour. 

Son témoignage de femme paisible
suscite en moi une attitude de
Sagesse qui est «douceur et accueil».
Son amour pour la prière m’aide à
m’attacher au Christ Sagesse.

Mille mercis pour ton humilité et ton
amour qui laissent des marques de
Sagesse dans ma vie.

Ma prière et mon affection t’ac-
compagnent !

Reconnaissance

RD Congo.

Sr Jeannelle est bien connue par sa
simplicité de vie. Sa vie enracinée
dans la Sagesse Jésus fait d’elle une
femme unifiée et heureuse de
transmettre cet amour aux novices. En
femme de foi, Sr Jeannelle nous a
données le témoignage d’une sœur qui
prend le temps de prier
quotidiennement. Par sa prière active
et intense, elle était parmi nous en
communauté, comme une présence de
« sagesse » qui apportait douceur,
tendresse et confiance.

Jeannelle est droite et aime la droiture,
l’ordre, et le travail bien fait. Ces
valeurs qu’elle transmettait aux
novices.

Sa joie était palpable dans ses
interactions avec les novices et dans
la transmission de la spiritualité, le
bricolage et la décoration qu’elle
apprenait aux novices avec patience,
douceur et amour. Sr Jeannelle a
appris à chaque génération de novices
la création des différentes cartes des
vœux d’anniversaire, de bienvenue et
d’autres circonstances.

Sr Jeannelle s’est remarquée par la
discrétion et le silence qui font parties
de son être. J’ai été touchée par son 
« silence habité » d’amour, de
compassion et de compréhension,
cherchant toujours à mettre tout le
monde à l’aise.
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Jeannelle savait parler quand il fallait.
Elle n’avait pas beaucoup de paroles
mais savait agir avec créativité.
Aujourd’hui, je pense à elle quand j’ai
à trouver une nouvelle manière de
prier et de faire prier la communauté.
Sr Jeannelle a un bon sens d’écoute
avec attention et respect des
personnes. J’ai appris d’elle la bonne
manière d’interpeler l’autre avec
douceur, respect et sans la blesser, ni
l’humilier.

C’est avec reconnaissance que
j’adresse mes remerciements à Sr
Jeannelle d’avoir été une sœur
significative sur ma route surtout
durant la formation au noviciat où j’ai
appris la vie d’une Fille de la Sagesse.
Je la remercie car elle a marqué ma
vie et sans doute les autres qui
étaient novices les sont également.
Tout ce qu’elle nous a appris et
transmis continue à m’aider à porter
du fruit aujourd’hui dans ma vie en
communauté et dans la mission à
l’école.

Melesi mingi (merci beaucoup)

Reconnaissance

RECONNAISSANCE À TOI,
SR CLAIRE PIERREL, FILLE
DE LA SAGESSE DE
FRANCE

Sr Céline Olivà, Madagascar

Merci Sr Claire

Je suis heureuse d’exprimer ma
reconnaissance à Sœur Claire Pierrel
qui faisait partie de la communauté du
Noviciat à Clamart. 

Sœur Claire est une personne
d’émerveillement et d’admiration.
Elle est simple et déterminée. Ce qui
me touche chez elle, c’est son
engagement, sa fidélité, son sens des
responsabilités et son amour de la
création.

Sr Claire a sa façon bien à elle de
reconnaître chaque jour et à chaque
événement le passage de Dieu. Elle
appelle cela « les miracles quotidiens ». 

Elle a témoigné sa fidélité à la prière,
ce qui m’a aidé à prendre en main ma
vie de relation avec le Seigneur,
aujourd’hui chez les Filles de la
Sagesse.

Mille mercis ! A toi Sr Claire pour ton
apport et ton soutien à notre 
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formation pendant le temps du
noviciat. Ma prière et mon affection
t’accompagnent !

Reconnaissance

Sr Pierrette, Sr Jeannelle, Sr Claire, Sr Isabelle et Sr Josiane

DE TOUT CŒUR, JE TE
DIS MERCI SR CLAIRE

Sr Marie Madeleine, Madagascar

Tout au long de ma formation au
noviciat à Clamart, je recevais
beaucoup de grâces à travers sœur
Claire. Nous avions une relation très
simple. Elle m’apprenait plusieurs
choses à travers son témoignage de
vie. J’étais touchée par son amour
pour les pauvres. Elle était humble,
simple et savait accueillir les
personnes avec bienveillance. 

Sr Claire est une personne sensible,
compatissante. Sa fidélité à la prière,
à la mission, et sa confiance à la
Providence m’inspirent dans la vie
religieuse. 

Son partage du vécu m’entraine à être
persévérante et à être capable de
supporter les difficultés.

Oui, Sœur Claire a participé à notre
formation au noviciat par son
témoignage de vie équilibrée.

Chère sœur Claire, je te dis MERCI
pour la vie ensemble et le soutien
apporté à mon cheminement. Je te
souhaite une bonne continuation pour
une autre mission dans ta Province de
France. Sois assurée de ma prière. Je
t’aime beaucoup !

 Sr Claire, un jour de neige à Clamart



Reconnaissance
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RECONNAISANCE À SŒUR
LOUISE MADORE

Sr Francine Mores, France

Sœur Louise Madore a retrouvé le
Canada après trois années d’obé-
dience à la Maison Mère. Elle a quitté
ce lieu historique qui lui est cher pour
retrouver son pays natal.

En 2018, au terme de sa charge de
Supérieure générale, Sœur Louise a
été envoyée à St Laurent avec une
mission spécifique : celle d’animer le
Centre spirituel tout en étant
Supérieure de la communauté
interculturelle Regina Mundi appelée
à faire vivre ce haut lieu spirituel
Sagesse.

Pendant ses trois années de mandat,
grâce aux nombreux contacts qu’elle a
créés, Sœur Louise a su, avec une
équipe Sœurs/Laïcs, ajuster les pro-
positions à l’évolution nécessaire de
cette structure face à la diminution du
nombre de Sœurs et en réponse aux
demandes de laïcs en recherche
spirituelle. 

Tout récemment la nouvelle
association « Voix de la Sagesse » qui
porte un projet culturel pour le site
avec le directeur de l’Institut Musical
de Vendée, a trouvé chez Sr Louise
une collaboratrice engagée.

Merci Sœur Louise pour cette période 

consacrée à répandre la vie spirituelle
Sagesse ; que ton nouvel envoi
t’apporte les joies apostoliques
comme celles des 72 disciples
revenant de mission (Luc 10,17).
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NOUVEAU GOUVERNEMENT
PROVINCE DE COLOMBIE

 

Chères Sœurs, c’est avec joie que nous vous
annonçons la nomination du nouveau Conseil

de la Province de Colombie:

Sr Carmen Belén Vergara Pabón, provinciale.
Et des conseillères :

 

Nous leur souhaitons une fructueuse mission.

Sr Gisela Huertas Tórrez
Sr Julia Teresa Diaz       
Sr Laura Martinez Martinez    
Sr María Derly Villanueva Feria                        

 

Sœurs Gisela, Julia Teresa, Carmen, Laura, Maria Derly

Sr Maria dell’Immacolata Sr Maria Teresa di Gesù
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LE NOUVEAU COMITÉ
INTERNATIONAL DES AMI-E-S

DE LA SAGESSE
 
 

Un processus de discernement a été mis en place en vue de
la nomination du 2ème Comité International des Ami-e-s de

la Sagesse composé de :
 

Sylvie Abraham
 (France)

 David Sendok 
( Asia-Oceania)            

Paule Marcia Vangine 
Laforest (Haïti)        

Jean Plamondon
       (Canada)                    

  Coordinatrice
Hélène Leboeuf  
      (Canada)                   

Graciela Gruzman                                     
(Maria-Luisa)     

Le Conseil général remercie les nouveaux membres d’avoir accepté cette mission. 
Il les assure de sa prière et de son soutien. 

 
Il désire également remercier Véronique Frinault (France) Coordonatrice sortante du
Comité International des Ami-e-s de la Sagesse et les autres membres : Kiki Artina
(Indonésie), Christian René Razafindraibe (Madagascar), Jean Plamondon (Canada),
Héléne Leboeuf (Canada) pour leur engagement dans le premier Comité et pour le

beau travail accompli avec disponibilité et  bon esprit d’équipe.
 

Avec toute notre affection. 
Sr Rani Kurian, Supérieure générale
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IN MEMORIAM
“Je sais en qui j’ai mis mon espérance...”

Naissance Profession

Filles de la Sagesse
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A   comme « Anges » qui annoncent une grande joie pour toute la terre
B   comme « Bergers » venus voir l’Enfant Jésus dans la crèche
C   comme « Christ » et Seigneur annoncé par les anges dans la nuit

D  comme « Date » à laquelle Le Messie devait naître à Bethléem de Judée
E   comme « Edit » de César Auguste annonçant le recensement
H  comme « Hôtellerie » où il n’y avait pas de place pour Marie et Joseph
I    comme « Immaculée » la Mère de Jésus qui fut préservée du péché

J   comme « Joseph » époux de Marie, toujours docile aux appels du Seigneur
K  comme « Kyrielle » de personnes dans le monde à prier le Sauveur
L  comme « Louange » rendue au Messie en ce jour de NOEL

M  comme « Marie » choisie et comblée par Dieu, bénie entre toutes les femmes
N  comme  « Naissance » à Bethléem de Judée au temps du roi Hérode
O  comme  « Offrandes » des mages venus d’Orient avec : or, encens et myrrhe

P  comme   « Paix » sur la terre aux hommes de bonne volonté
Q  comme  « Quirinus » : gouverneur à l’époque du premier recensement
R  comme  « Rédemption » offerte à tous les humains

S  comme   « Sagesse » incarnée en Jésus « Sauveur » 
T  comme  « Tendresse » de Dieu qui est offerte à chacun
U  comme  « Unique » Fils de Dieu pour l’univers à sauver

V  comme  « Verbe de Dieu » venu parmi nous dans la pauvreté 
W comme  « W » seule lettre par laquelle aucun mot ne commence dans la Bible
X  comme  «  X… » personnes se rassemblant pour célébrer NOEL

Y  comme  « Yahvé » qui accomplit la promesse faite après la chute 
Z  comme  « Zacharie » et Elisabeth de la famille de Jésus

L'ALPHABET DE NOËL

Il y a quelques années, Sr Marguerite Marie Clais a réalisé un "Alphabet de Noël".
 Pour ces fêtes de fin d'année, elle a eu la gentillesse de nous en faire part.
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Mes très chères Sœurs, je me joins
à l'Équipe générale pour vous

souhaiter un joyeux Noël et une
bonne année pleine de promesses

et de satisfaction !

Xavier Le Roux
Chargé de communication

Le prochain bulletin paraîtra en Mars 2023

Nous aborderons la question des réfugiés à travers le monde. 
Si vous souhaitez écrire sur ce sujet, n’hésitez pas à envoyer vos

articles à cette adresse : comfdls@fdlsagesse.org
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